

COLUMNISTAS

Destacados | Editorial | Columnistas | Caricaturas

2 Socialismo milenial

Ago 04, 2019 - 06:30 a.m. | Per: Esteban Piedrahíta

Hace algunos meses, la revista británica The Economist le dedicó su portada a la irrupción, particularmente en Estados Unidos y el Reino Unido, de líderes políticos con propuestas ubicadas bastante a la izquierda de donde se han situado las plataformas de los partidos Demócrata y Laborista en las últimas décadas. Denomina a este fenómeno 'Socialismo Milenial', en razón a que resuena con ciertos aspectos del espíritu de nuestra época, y a la acogida que ha recibido entre los jóvenes. Según una encuesta de Gallup, un 51% de los norteamericanos entre los 18 y los 29 años (nacidos después de la caída del Muro de Berlín) tiene una opinión positiva sobre el socialismo.

Aunque esta acepción contemporánea del término luce algo difusa en materia doctrinaria y contiene múltiples variantes, sin duda dista mucho del socialismo 'real', marxista-leninista. De hecho, en sus llamados a incrementar los impuestos a las personas más ricas, subir el salario mínimo, universalizar el aseguramiento público en salud (ya vigente en el R.U.), dar participación a los trabajadores en los órganos de decisión de las empresas y ampliar el rango de acción de los gobiernos en el frente climático, por ejemplo, tiene bastante más en común con los postulados de los partidos socialdemócratas de los países de la Europa continental (y con los gobiernos laboristas de la posguerra británica hasta Blair).

El fenómeno resulta más novedoso en los EE.UU., donde la palabra 'socialismo', así se apellide 'democrático', ha sido tradicionalmente anatema. El semanario inglés aduce como razones del resurgimiento de una izquierda más asertiva en ese país el indiscutible aumento de la desigualdad en las últimas cuatro décadas, la amenaza creciente de desórdenes climáticos asociados al alto consumo de hidrocarburos, y la creciente influencia del dinero privado en la política. A esto habría que añadir los pésimos resultados del país del norte en materia de salud y de violencia en comparación con sus pares, atribuibles a la precariedad de su red de seguridad social y a la laxitud de su regulación de las armas de fuego.

Si bien comparte en buena medida esta prognosis y le parece 'refrescante' la disposición de estos movimientos a cuestionar a un statu quo que enfrenta serios desafíos, The Economist, de corte liberal, conceptúa que en muchos frentes, y sobre todo en sus propuestas más radicalmente estatistas, fallan en las recetas. A su modo de ver, estos 'socialistas democráticos' pecan de una fe desmedida en la incorruptibilidad de la acción colectiva y de una desconfianza injustificada en la capacidad y autonomía del individuo. Además, señala que al tirar a las bases Demócratas a la izquierda pueden estar pavimentándole el camino de la reelección a Trump.

Al margen de que en Colombia la 'narrativa socialista' ha tenido históricamente más influencia que en EE.UU. ('el que de joven no es comunista no tiene corazón...'), el lector reconocerá paralelos con el surgimiento en el panorama nacional de candidatos presidenciables viables con posiciones enfáticamente izquierdistas, a pesar del espejo del desastre venezolano.

Hay quienes creen que la manera de contrarrestar esta tendencia es la divinización, ya no del estado, sino del mercado, como panacea. La persistencia de la pobreza y las desigualdades, en un entorno de control territorial altamente imperfecto, y los retos supranacionales como el cambio climático, que requieren de la acción coordinada de los gobiernos, significan que no solo seguirán siendo factibles los candidatos de tendencia estatista, sino que necesariamente una oposición efectiva deberá versar sobre cómo tener un mejor, y no un menor, estado.

Sigue en Twitter @estebanpie

Conecta con la verdad. Suscríbete a elpais.com.co

2 VER COMENTARIOS

Publicidad - Esteban Piedrahíta. Economista de la Universidad de Harvard con Maestría en Filosofía e Historia de la Ciencia de LSE. Presidente Ejecutivo de la Cámara de Comercio de Cali. Fue Director de Planeación Nacional, Asesor del Presidente del BID y Editor Económico de SEMANA.

LO MÁS VISTO DE ESTEBAN PIEDRAHÍTA. 1. Socialismo milenial

Te puede gustar. Enlaces Patrocinados. Esta invención japonesa te permite hablar 43 idiomas. Ingenioso invento japonés te permite hablar 43 idiomas al instante. Foto de Shakira sin maquillaje confirma los rumores. No vas a creer tus ojos cuando veas cómo se ve Honey Boo Boo ahora.

TE RECOMENDAMOS

Enlaces Promovidos por Taboola. Esta invención japonesa te permite hablar 43 idiomas. Ingenioso invento japonés te permite hablar 43 idiomas al instante. Foto de Shakira sin maquillaje confirma los rumores. No vas a creer tus ojos cuando veas cómo se ve Honey Boo Boo ahora. Boris Johnson fue elegido como nuevo primer ministro del Reino Unido. Trump se pronuncia sobre crisis de Puerto Rico. El balance en relaciones entre Colombia y el Reino Unido que entregó el embajador saliente. Las críticas de Uribe al artículo de The Economist que cuestiona gestión de Duque.

AHORA EN PORTADA

ECONOMÍA. Precio del dólar en Colombia sigue subiendo: Este lunes alcanzó su máximo histórico. ¿Seguirá subiendo el dólar?, expectativa esta semana en los mercados.

CALI. Autoridades regionales piden diálogo para solucionar restricciones de la Base Aérea. ELECCIONES 2019. Alejandro Ocampo interpuso tutela para que el Polo le devuelva aval a su candidatura. COLOMBIA. Álvaro Uribe pidió a la Corte Suprema que lo escuche y deje de afectar su reputación. VALLE. A finales del año se estaría inaugurando la nueva Central de Transportes de Tuluá.

MUNDO. Explosión frente a un hospital de El Cairo, Egipto, deja al menos 17 muertos. CALI. 'Expo Capitales', el encuentro de alcaldes que tendrá como sede a Cali.

MAPA DEL SITIO

Table with 6 columns: SERVICIO AL CLIENTE, SECCIONES, TEMAS, MULTIMEDIA, REPORTAJE 360, CLASIFICADOS. Lists various site features and content categories.

Síguenos en: f t g+ p i y